



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Franco Rodríguez, 5. -- Teléfono 47384 -- Año I. Número 65 -- Madrid, 9 de octubre de 1936

AUDACIA, AUDACIA Y SIEMPRE AUDACIA

La voz de las Milicias Populares llega a los barcos de la Marina del Frente Popular. Los marinos del «Laya» oyendo a nuestra camarada Gabriela Abad, del 5.º Regimiento, en un mitin organizado a bordo del cañonero fondeado en Málaga.



La campaña de agitación en los frentes del Quinto Regimiento

Al 5.º Regimiento no le ha bastado tener en sus filas hombres de todos los partidos y de todas las organizaciones de izquierda, agrupados bajo una sola y amplia bandera de antifascismo. Ha querido también que estos hombres viesen de todos los rincones de España, unificando todas las fuerzas, porque se sabe capaz de llevarles a la victoria, de hacer de cada uno de ellos un héroe y un hombre consciente, mediante una preparación a fondo política y militar.

El 5.º Regimiento ha querido que su voz llegase a todos los frentes y a todos los pueblos de la retaguardia. Y ha enviado a una camarada de la Comisión de Trabajo Social para que fuese su portavoz, el portavoz de millares de valientes antifascistas combatientes en todos los frentes, bajo su gloriosa bandera de Frente Popular.

En los frentes, nuestra camarada ha dicho a los milicianos palabras de aliento y de entusiasmo, palabras de solidaridad de todos los hermanos españoles y de todos los hermanos antifascistas del mundo. Les ha dado consignas de victoria, las consignas de nuestro Regimiento. Les ha comunicado la seguridad en el triunfo, sin ocultarles la dureza de la lucha.

Y en los pueblos de retaguardia, su voz ha levantado el espíritu de los que, sintiéndose a nuestro lado, necesitaban aún una llamada directa para incorporarse activamente a la lucha. A la voz de nuestra camarada se han organizado las mujeres, para un trabajo eficaz de retaguardia, se han activado los trabajos de organización, se ha fortalecido la disciplina, y el conocimiento de la responsabilidad de cada uno en la lucha ha hecho que nadie quedase inactivo ante ella.

A la llamada de nuestro Regimiento, plasmación del sentir democrático en la lucha armada, han respondido los hombres de todas las provincias leales de España, de todos los pueblos de Levante, del Centro y del Sur.

Millares de nuevos combatientes han venido a enrolarse en nuestras filas. ¡Salud, camaradas milicianos de toda España que militáis bajo nuestra bandera! El 5.º Regimiento promete llevaros a la victoria.

TEXTO DEL DECRETO CREANDO EL TRIBUNAL PARA JUZGAR A TODOS LOS QUE PARTICIPEN DE ALGUN MODO EN EL MOVIMIENTO REBELDE

En la *Gaceta* ha aparecido el decreto creando el Tribunal encargado de exigir las responsabilidades derivadas de los delitos de rebelión, sedición, contra la seguridad del Estado, traición y espionaje y las en que incurran quienes participen en el movimiento rebelde.

El texto del decreto es el siguiente:

“Artículo 1.º Para la exigencia y efectividad de las responsabilidades civiles derivadas de los delitos de rebelión, sedición, contra la seguridad exterior del Estado, traición y espionaje, y para la de aquellas otras en que hayan podido incurrir los que hubieran participado en el movimiento rebelde, y cuya participación pueda estimarse en virtud de indicios racionales, se crea en Madrid, con plena jurisdicción, un Tribunal especial, compuesto de tres funcionarios judiciales, que actuarán como jueces de derecho, y de catorce jurados.

Asumirá la presidencia de este Tribunal el funcionario judicial de mayor categoría.

Art. 2.º Los jueces de derecho se designarán por orden del ministerio de Justicia. Los jueces de hecho serán nombrados por los partidos que integran el Frente Popular y por las organizaciones sindicales afectas al mismo, atribuyéndose dos miembros a cada uno de dichos partidos y organizaciones.

Art. 3.º Una vez constituido dicho Tribunal, dictará las normas de su actuación, haciéndolas públicas para conocimiento de cuantas personas deban comparecer ante él. Estas normas podrán ser modificadas por acuerdo del Pleno del Tribunal.

Art. 4.º El Tribunal designará los funcionarios que hayan de auxiliarle en sus actuaciones, comunicando al Ministerio de Justicia los nombres de los designados.

Art. 5.º Este decreto comenzará a regir desde el día de su publicación en la *Gaceta de Madrid*, y las actuaciones del Tribunal se extenderán a todos los procesos terminados por sentencia firme y cuantos se fallen en lo sucesivo, y a precautorias y de garantía que estime las responsabilidades de orden civil no dimanantes de delitos que se deriven de indicios racionales de participación en el movimiento, adoptando las medidas convenientes.”



Gabriela Abad, de la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento, hablando a los marinos del cañonero “Laya” del desarrollo de la lucha en el centro de España.

Nota del representante soviético en el Comité de Control

“Estoy autorizado—dijo—por el Gobierno de la U. R. S. S. para hacer la declaración siguiente: En las notas enviadas el 15 de septiembre a los Gobiernos de Portugal, Alemania e Italia, el español protesta contra la ayuda continua en equipos militares concedida por estos países a los rebeldes españoles. El Gobierno español ha entregado igualmente estas notas a todos los demás participantes en el acuerdo de no intervención en los asuntos españoles, con la petición de que se adopten medidas para poner término a esta situación, por la que el Gobierno legal español se encuentra, de hecho, en estado de bloqueo, mientras los rebeldes reciben sin trabas, de diferentes lados, aviones de guerra y otros armamentos.

En su discurso en la reunión plenaria de la Sociedad de las Naciones, el ministro de Estado español, Álvarez del Vayo, planteó la misma cuestión ante todos los Estados miembros de la Sociedad de las Naciones. También en el Libro Blanco publicado por el Gobierno español, lo mismo que en el material complementario que presentó el 3 de octubre en Ginebra, figura una larga enumeración de hechos que representan violaciones del acuerdo de no intervención y se refieren a los últimos tiempos. Basta citar, entre otros, los siguientes hechos: El 7 de septiembre llegaron a Sevilla, procedentes de Portugal, veintitrés vagones cargados de cajas en las que había catorce aviones desmontados, enviados de Hamburgo. El día 20 de septiembre llegaron a Tetuán doce grandes aviones alemanes. En estos aviones fueron transportadas a Sevilla tro-

pas rebeldes de la llamada “Legión Extranjera”. El 29 de septiembre el Gobierno español recibió la información de que el día 27 había sido enviado desde Lisboa a la frontera española un cargamento de materias tóxicas y materiales de guerra de procedencia italiana...

Numerosos testigos oculares interrogados por el Comité público de Londres, que preside un miembro del Parlamento inglés, miss Rathbone, como también numerosos corresponsales de grandes periódicos que han publicado sus observaciones personales, confirman que el aprovisionamiento en armas de los rebeldes, a través de Portugal, continúa con gran amplitud. Los rebeldes disponen de decenas de aviones de bombardeo y de caza de procedencia alemana e italiana de que el Ejército español no disponía al comenzar la sublevación. Entre los aviones rebeldes derribados por las fuerzas gubernamentales figuran nueve de procedencia alemana, marca Heinkel. Las tro-

pas facciosas son transportadas a través del estrecho de Gibraltar, de Marruecos a España, sobre aviones alemanes e italianos. Los sectores fronterizos de Portugal son, desde el principio de la guerra civil base de apoyo de los rebeldes, que forman en Portugal sus destacamentos y reciben allí sus equipos de guerra.

Desde la formación de nuestro Comité el Gobierno soviético ha planteado sin cesar, por mi mediación, la cuestión del examen de los actos de Portugal, que violan abiertamente el acuerdo de no intervención, y la cesación de tales actos. Mi Gobierno teme que esta situación, creada por las repetidas transgresiones del acuerdo de no intervención, hagan, de hecho, inexistente tal acuerdo. El Gobierno soviético no puede consentir en ningún caso en transformar el acuerdo de no intervención en un biombo que oculte la ayuda militar a los rebeldes contra el Gobierno español legal por parte de algunos de los firmantes del acuerdo, y se ve obligado a declarar por este motivo que si las violaciones del acuerdo de no intervención no cesan inmediatamente se considerará liberado de los compromisos que resultan de dicho acuerdo.”

UNA NOTA SENSACIONAL DE LA U. R. S. S.

Ni un minuto más el incumplimiento de la no injerencia

DE NO SER ASI, EL PAIS DE LOS SOVIETS SE CONSIDERARA DESLIGADO DEL PACTO

No podía menos de ser así. La Unión Soviética ha dado su nota, ha presentado a las potencias su ultimátum sobre la farsa de la no injerencia. En esa nota se hace saber concretamente que la U. R. S. S. no está dispuesta a consentir por más tiempo que el referido pacto sirva de biombo para que los países fascistas continúen ayudando con aprovisionamiento de toda clase de material de guerra a los facciosos, a los que se han levantado en traición contra el pueblo español.

Todos los días se suman a los alegatos del Libro Blanco de nuestro ministro nuevas pruebas contundentes del material de guerra enviado, sin trabas, por Italia, Alemania y Portugal a los traidores. Además, existen las pruebas de la ocupación formal por los italianos de Mallorca y de los constantes desfiles de fuerzas de la marina alemana por las calles de Vigo.

No; de otra manera no podía ser. El pueblo soviético es un pueblo de trabajadores, cuyas esencias se concretan en la defensa y la felicidad de todos los que consagran su vida al trabajo, y no podía aliarse a la farsa de la no intervención, para ayuda de los rebeldes y en contra de un Gobierno legal, constituido legalmente.

Todo el mundo sabe que la Unión Soviética respeta a todos los Gobiernos legales de todos los países, y, con ello, sus propios principios y esencias, que le impiden sumarse a cualquier traición y, mucho menos, a cualquier maniobra trágica de las cancillerías.

Por eso el ultimátum rotundo, y nos parece que eficaz, de la Unión Soviética. Si el pacto de la no intervención no se cumple estrictamente, con todo escrúpulo, la U. R. S. S. se consideraría desligada de ese pacto, y procedería en consecuencia. Propone la U. R. S. S. la constitución de una Comisión investigadora, que venga a España. Lo hace así para excederse en sus razones, ya que bien evidentes son las pruebas de la ayuda descarada de los países fascistas a los traidores españoles.

¿Defiende a un pueblo entero con esto la Unión Soviética? Defiende, sobre todo, los más primordiales principios del derecho internacional. ¿Por qué rase-ro injusto quería—o quiere—medirse a España?

La faz del mundo, de los demócratas del mundo, comienza a ponerse seria, ante los acontecimientos de España. El ultimátum de la U. R. S. S. es significativo y contundente.

¡No se puede seguir tolerando el juego sangriento, sólo provechoso a unos traidores y a unos países interesados! La voz de alarma está dada; los documentos y testimonios han evidenciado la injusticia. ¡Ni un minuto más esa injusticia!—ha dicho la Unión Soviética, país de los trabajadores.



Buena disciplina y solidaridad en el frente. Con estas cualidades ni un miliciano herido quedará abandonado en el campo.



UNA PASTORAL EJEMPLAR

LONDRES.—El arzobispo de York, segundo dignatario de la Iglesia anglicana, dice en su carta pastoral del mes de octubre lo siguiente:

“Hay quien trata de convencerse de que los generales españoles insurrectos defienden el cristianismo en la lucha contra el ateísmo. En España hay un Gobierno legal, elegido legalmente. El deber de todo patriota hubiera sido sostener al Gobierno y consolidar su autoridad. En lugar de ello, los jefes militares han organizado una revolución armada y obligado de este modo al Gobierno a tomar medidas extremas.”

EL CONGRESO LABORISTA INGLES. LOS ENVIADOS ESPAÑOLES DAN CUENTA DE LA SITUACION

EDIMBURGO.—Durante la sesión de esta mañana del Congreso del partido laborista, los enviados españoles, Isabel de Palencia y Jiménez de Asúa, dieron cuenta a los congresistas de la situación de España.

Los delegados españoles expusieron el hecho de que Alemania e Italia continúan facilitando armas a los rebeldes, mientras Francia e Inglaterra se niegan a facilitárselas al Gobierno de Madrid. El Sr. Asúa dió cuenta de los documentos presentados a la Sociedad de Naciones por el ministro de Estado español, Sr. Alvarez del Vayo, relativos al abastecimiento de armas y municiones a los rebeldes por potencias fascistas.

Refiriéndose a las consecuencias de la victoria gubernamental, dijo que el orden se restablecería después mediante “una autoridad democrática y liberal”, y que la victoria de los insurrectos comprometería el equilibrio internacional con la creación de un tercer Estado fascista. Dió cuenta de que los sublevados habían fusilado a 47 diputados pertenecientes al Frente Popular, no combatientes.

Isabel de Palencia precisó la posición de los católicos españoles y los propósitos del Gobierno del Frente Popular hacia la Iglesia católica:

—Es falso—dijo—que el conjunto de la Iglesia católica española esté con los rebeldes. Las regiones en que la religión católica está más arraigada, provincias vascas y el Norte en general, están al lado del Gobierno, y su jefe ha manifestado que estaba a nuestro lado porque era católico. Cuando hayamos vencido, la Iglesia católica gozará de completa libertad en España.

Isabel de Palencia terminó diciendo:

—Ahora ya conocéis la situación de España; ayudádnos.

Los congresistas aplaudieron entusiásti-



Nuestro comandante Medrano (primero de la izquierda, de pie), reunido con otros jefes de las Milicias en uno de los sectores del frente.

ATAQUES AL GOBIERNO INGLES

—Las intervenciones de algunos importantes delegados, especialmente de los señores Dibbie y Noel Baker, a continuación de los discursos pronunciados por los representantes españoles, denunciando concretamente los peligros de la política de “no intervención”, causaron una impresión profunda en los asistentes al Congreso laborista. El Sr. Baker, que ha regresado recientemente de España, declaró que la democracia británica tenía el deber de hacer un llamamiento al Gobierno para que levantara el embargo y diera al pueblo español las oportunidades y los medios de poder defender su honor y su existencia; “la destrucción de España y la creación de un nuevo Estado fascista sería una causa de desaliento para la democracia del mundo entero.”

El Sr. Dibbie dijo que el Gobierno británico podría salvar el derecho internacional, sin necesidad de provocar una nueva guerra, suspendiendo, bajo su responsabilidad, el embargo de armas. Dijo que el “Pacto de no intervención había sido conculcado en perjuicio del Gobierno de España. Mientras Franco sólo dispone de un puñado de mercenarios, el Gobierno de la República cuenta con centenares de miles de ciudadanos, y es indiscutible que puede armarlos”.

El jefe del partido laborista, Attlee, en su discurso, resumiendo el debate sobre España, dijo que las denuncias del ministro español Alvarez del Vayo han revestido una autoridad suficiente para que inmediatamente se procediera a crear una Comisión encargada de investigar su fundamento.

Se busca...

A Adolfo Pérez, que salió de Madrid a primeros de septiembre con el batallón que se formó en el Mercado Central, agregado al de “Pasionaria”. Cayó herido en el fren-



SE CREAN 5.300 PLAZAS DE MAESTROS

Se ha firmado un decreto por el presidente de la República, por el que se concede autorización al ministro de Instrucción pública para crear 5.300 plazas de maestros y maestras con destino a las escuelas nacionales.

APLICANDO EL ESTATUTO VASCO

Con gran solemnidad, se ha celebrado en Bilbao la elección de presidente provisional del País Vasco y la constitución del nuevo Gobierno, cuya lista es la siguiente: Aguirre, Monzón, Latorre y Leizaola, nacionalistas vascos; Astigarrabia, comunista; Toyos, Gracia y Aznar, socialistas; Nardiz, nacionalista de izquierda; Espinosa, de Unión Republicana, y Aldasoro, de Izquierda Republicana.

DECLARACIONES DEL CONSUL DE LA U. R. S. S., EN BARCELONA

El cónsul de la U. R. S. S. ha obsequiado a los periodistas con un “lunch”, al final del cual manifestó que, contra lo que había oído a su paso por distintos países de Europa, Cataluña vive y se desenvuelve en medio de un orden ejemplar, como toda la España afecta al Gobierno de la República.



Las campesinas de los pueblos de Andalucía se acercan a Gabriela, para pedirle noticias del desarrollo de la lucha en los sectores del frente, y consejos de organización que los pueblos

Comandancia general del Quinto Regimiento de Milicias Populares

ORDEN DEL DIA

Artículo 1.º En cada cuartel determina su orden del día un jefe de guardia responsable durante todo el día, la debida vigilancia.

Art. 2.º Todas las entradas, tanto del edificio completo como los edificios en sí, tienen que estar constantemente provistas de guardias.

Art. 3.º Las guardias tienen que comprobar minuciosamente el derecho de entrada y salida del individuo.

Art. 4.º Durante la noche hay que fijar en los cuarteles de alguna importancia rondas volantes, que recorran en determinadas horas todo el edificio.

Art. 5.º El jefe responsable tiene que controlar, por lo menos dos veces, por la noche, las guardias y rondas.

Art. 6.º En todos los cuarteles, y en cada noche, se tienen una o dos escuadras en estado de alarma con completo armamento.

Art. 7.º Todas las medidas eventualmente necesarias para la defensa directa de Madrid se ejecutarán únicamente según las indicaciones de la "Junta de Defensa de Madrid".

Art. 8.º En la lucha contra la quinta columna hay que apoyar con toda la fuerza la actuación de los Tribunales del pueblo. Los sospechosos tienen que entregarse inmediatamente a éstos.

Art. 9.º El día 11, de diez a doce de la mañana, tendrán que celebrarse en todos los cuarteles Asambleas en que hablarán los responsables políticos de la situación del momento.

El Comandante-jefe,
ENRIQUE LISTER

LLEGA A MOSCÚ EL PRIMER EMBAJADOR DE ESPAÑA EN LA UNION SOVIETICA

Moscú.—A las diez y cuarenta ha llegado a Moscú el embajador de España en Rusia, Marcellino Pascua. Fué saludado a su llegada por Krestinski, comisario adjunto de Vías y Comunicaciones; Postnikov, comisario adjunto de Sanidad; Kanguelari, vicepresidente del Soviet de Moscú; Melbard Oussov, segundo comandante de la circunscripción militar de Moscú, y numerosas personalidades de las organizaciones públicas soviéticas y representantes de la Prensa.

El embajador pronunció ante el micrófono, en español y en ruso, una alocución dirigida a la población de Moscú.

MARRUECOS, CONTRA LOS GENERALES TRAIADORES

Tanger.—La emisora de radio de Casablanca ha confirmado de modo oficial cuanto se refiere a la sublevación en el Marruecos español.

Cuatro cabilas se han sublevado contra los facciosos, y en la zona del Protectorado los fascistas tienen que aumentar su terror para tratar de someter a los moros. Las vejaciones de los militares se dirigen especialmente contra la población civil, y en los centros públicos sólo se advierte la presencia de gentes con uniforme.

Los indígenas que desde el monte de Ketama venían hostilizando a los militares rebeldes han extendido su acción y aun han de extenderla mucho más, ya que la rebelión indígena es cada vez más importante.

Ayer los cabileños ocuparon la posición de Medusa, que tiene gran importancia, pues desde ella se domina la costa, por lo que era utilizada por los facciosos para bombardear a los barcos leales. Sin atemorizarse por la presencia de la aviación, los

moros llevaron a cabo una valiente ofensiva, que terminó con la toma de Medusa. El hecho ha exasperado no poco al dictador Orgaz, mucho más cuando han sido inútiles sus órdenes para la reconquista del importante poblado.

Noticias de Tetuán dicen que el ex general Orgaz dispuso un cambio de fuerzas regulares entre las regiones del Rif y Gómara para tratar de dominar la situación; pero ello no sólo no le ha servido de nada, sino que las deserciones entre los mercenarios aumentan.

La concentración que había sido señalada en Llano Amarillo para que los notables arengaran a los indígenas ha sido suspendida en vista de que ya no se tiene confianza ni en unos ni en otros.

La situación actual en el Marruecos español puede resumirse diciendo que es de franca sublevación contra Franco y los suyos.

En Tartof, cerca de Alcazarquivir, se ha suicidado un capitán de Intervenciones Militares por no hallarse conforme con el régimen de terror impuesto por los fascistas.

Corresponsales: Necesitamos que nos enviéis con la mayor urgencia noticia de la constitución de los Comités de Milicias, cuya necesidad hemos proclamado

¡Que tenga cada Milicia su Comité! No olvidéis que estos Comités son el cerebro y el corazón de las Milicias



Por las calles del pueblo, nuestra camarada conversa con las campesinas, explicándoles cuál debe ser su tarea en la retaguardia.

Anteojo de campaña

De la Prensa: "El teniente fascista, mandó amarrar a los prisioneros y los atravesó tendidos en la carretera: luego tocó un silbato y avanzaron con lentitud los camiones, que les pasaron por encima. El teniente fascista se persignó devotamente". Falta decir que al día siguiente este teniente se confesó con su director espiritual, un canónigo de la catedral de Huesca; que el canónigo le mandó como penitencia que rezase tres avemarías. A continuación, el teniente fascista recibió la sagrada comunión con tal unción y recogimiento, que todas las beatas personas que lo presenciaron quedaron edificadas.

*

Uno de los hombres que más interés tiene en "salvar a España" es el conde Rossi; también Hitler y Mussolini tienen verdadero interés. March, el judío contrabandista internacional, también está muy preocupado en este sentido, y también los moros de Regulares y los golfos de todos los países que se reúnen en el Tercio. A los únicos a quienes por lo visto no preocupa esto, es a los imbéciles que constituyen la inmensa mayoría de los españoles. ¡Parece mentira!

*

El general Mola, hablando con un periodista extranjero, ha dicho que dentro de Madrid cuenta con una quinta columna que saldrá a recibirle cuando llegue. Es muy posible que cuando Mola llegue a Madrid conducido por nuestros milicianos se encuentre, en vez de una columna, sencillamente un garrote.

*

Parece que los japistas, falangistas, tradicionalistas, etcétera, están tan ocupados con sus misas y asesinatos alternados con banquetes y desfiles, que no tienen tiempo de aparecer por los frentes. En su lugar, mandan a los moros y a los legionarios. Así, sus "mamás" no estarán intranquilas, y ellos podrán disfrutar —como les ha aconsejado el obispo, de Burgos—, de los beneficios de la comunión diaria.

*

Una de las últimas ocupaciones favoritas del Papa, es "orar por España", pero fiel al refrán que dice: "A Dios rogando, y con el mazo dando"; al mismo tiempo presiona sobre Mussolini para que mande más y más aviones y bombas de 100 kilos a los militares traidores y rebeldes. Esta bendita acción eucarística no la olvidará jamás el pueblo español, y especialmente el Papa puede estar seguro que los verdaderos católicos de España y del mundo entero tendrán siempre presente la conducta que en estos momentos sigue el representante de Caproni en la tierra.



EN EL FRENTE DE NAVALPERAL

Las fuerzas de Navalperal rechazan un ataque de los facciosos, causandoles multitud de bajas. Un momento del combate.

INCREIBLE ESCENA DE CRUELDAD FASCISTA EN UNA CARRETERA DE ARAGON

Los militares facciosos han unido la traición a la crueldad más refinada. En "Le Peuple" publica André Ullman un relato en el cual cuenta cómo en una carretera de Aragón un teniente fascista hizo aplastar por un camión a tres prisioneros. La increíble salvajada, fué ejecutada entre frases chistosas del teniente que aseguraba al periodista André Ullman que se iba a divertir viendo cómo "suprimían económicamente a los traidores marxistas". Los prisioneros estaban amarrados y tendidos en medio de la carretera. El teniente tocó entonces un sil-

bato y el camión se acercó lentamente "con lentitud tremenda insufrible". Después no se oyó más que un ruido sordo y "unos gritos ahogados".

Para colmo de escarnio, André Ullman cuenta cómo el teniente, una vez consumado el aplastamiento, se "santiguó devotamente".

La escena terminó con esta frase sarcástica del teniente:

—"No tenemos las municiones para derrocharlas".

Así son los fascistas de España y de todos los países, y ésta es la razón de su aparente consolidación en algunas desgraciadas naciones.